

DESPUES DE LA COSECHA

La venta del trigo

No puede negarse que los propósitos del Ministro de Agricultura, don Cirilo del Río, en lo que respecta a defender los intereses de los labradores son dignos del mayor elogio.

De mejor forma que su antecesor el famoso don Marcelino Domingo, ha evitado que la importación de trigo exótico lastimara la economía agraria y ha sido posible que el cereal español cotizara en los mercados del país precios razonables.

A fin de persistir en tan laudables deseos, el Ministro, señor Del Río, ha publicado un decreto regulando la intervención del Estado, durante un año, en el comercio de trigo y de harina.

Suponemos que la fuerza de la realidad y de la necesidad obligará a rectificar algunos preceptos de imposible cumplimiento.

La actuación de las juntas locales en las transacciones de pequeñas cantidades de trigo determinará grandes perjuicios a los labradores y al comercio en general, y dejará anchó margen a los cazadores de infracciones legales para hacer su agosto con la imposición de multas.

El pequeño agricultor, que es el que con preferencia nos interesa, no puede soportar las molestias que se le exigen para vender unas faneguilas de trigo en el mercado próximo y pagar, sin pérdida de tiempo, deudas inaplazables. Concurrirá a la plaza saliendo penosamente algunos kilómetros de distancia, y encontrará las puertas de los almacenes, de las fábricas y de los comercios cerradas a sus pretensiones, si no ha cumplido exactamente las formalidades legales que se ponen en vigor. ¿Qué hacer en este caso? ¿Regresará de nuevo al pueblo con la carga de trigo y con la

pesadumbre de no obtener dinero a fin de adquirir los artículos de comercio que necesita y sin la suma indispensable para abonar las contribuciones y las deudas apremiantes?

Quizá halle algún negociante desaprensivo e insolvente que, juzgándose el todo por el todo, sin miedo a los "saca-mantas", a los cazadores de multas, le ofrezca un precio ruinoso por el trigo que le rechazan en las casas y en las fábricas respetuosas con la ley; porque así salva de momento la situación angustiosa y por mucho que pierda no será tanto como lo que supone realizar un nuevo viaje y aguardar a que reglamentariamente pueda o no vender el trigo que se somete a tantas formalidades.

Cierto que el Estado ha dispuesto facilitar préstamos con garantía de trigo a módico interés; pero ¿se cuenta con dinero suficiente para satisfacer todas las peticiones que formulen los agricultores de la nación? ¿Se despacharán las solicitudes de préstamo con la urgencia que los agricultores necesitan?

Es muy difícil acertar en la empresa de legislar sobre problemas agrícolas con un carácter de generalidad, porque la agricultura que se ve desde los centros ministeriales de Madrid, no es la que existe en los pueblos rurales, la que demanda soluciones en armonía con la vida sencilla, práctica y económica de los campesinos.

No dudamos que muy pronto se rectificarán algunos preceptos del Decreto que comentamos, pues de lo contrario la paralización en el comercio de cereales creará graves trastornos y enormes perjuicios que los labradores no pueden soportar.

PHILIPPO

ASPECTOS CASTELLANOS

SORIA LA BUENA

Las ciudades de Castilla y, por tanto, sus provincias, viven entre sí una vida de aislamiento y divorciación lamentable. Muy de tarde en tarde, alguna convoca a las demás a una asamblea cualquiera, generalmente para defender más bien un interés que un ideal. Entonces se alborotan y hacen un movimiento de protesta efervescente; esto es que, en seguida, pierde su fuerza; pero un pacto duradero de solidaridad para una labor regional constructora y meditada no la hemos visto nunca. Lo que sí hemos visto siempre es alguna nota discordante por parte de cualquier ciudad o provincia, menos por parte de Soria.

Ello obedece a que su provincia es modesta y modesta su ciudad. Es la hermana menor de entre las provincias de Castilla que, sin disputa, precisa más que ninguna del auxilio de las demás para el logro de sus demandas ante el Estado. Pero, por desgracia, si desde Soria la buena, si desde la ciudad del alto Duero se mira en torno a Castilla entera, no desde todas las partes, no desde todas las comarcas de esta cuenca se mira a la hermana humilde.

Pues bien, al extremo oriental de esta cuenca del Duero, de esta meseta castellana, todavía sobresale por su elevación la tierra de Soria, de la que, como de Castilla toda, se tiene el más erróneo concepto de su aridez, de su soledad, cual si se tratase de un desierto mongólico o de una estepa siberiana. Conozco algunas de sus comarcas y debo desmentir tal prejuicio. Esta humilde provincia, como Castilla entera, ofrece la paradoja de su variedad: campos rescosos, páramos sin arbolado, dilatados llanos y feraces valles, montes rocosos, masas de viñedos, agrestes montes y mares de pinos y robledos.

Muchas rutas interesantes no las conozco más que a través del libro o del relato, pero, con todo, conozco sobre esta tierra paisajes con pueblos de apretado caserío, con cónicas chimeneas y sus bardales de adobe; pueblos con casonas, callejas y mesones, y plazas con soportales; pueblos con puertas, murallas y castillos en ruinas, desmantelados, cada cual con su leyenda. Pero también hay aquí amenos valles, fuentes cristalinas, riscos y quebraduras, tranquilas lagunas, cimas coronadas de todo tiempo por la nieve, paisajes rientes, pueblos bien urbanizados con "chalets" modernos y escuelas que parecen palacios y, en fin, parajes donde los robledos y pinares son tan extensos y tal su espesura que el espectador se cree transportado al corazón del Canadá.

Mas en Soria misma, digna de ser visitada, están el monasterio de San Juan de Duero, la colegiata y la ermita de San Saturno, que recuerda un instante la cueva de Monserrat. Y en el centro mismo de la ciudad de los caballeros y de los siete linajes, es un placer contemplar el soberbio palacio de los condes de Gómara, con su elevada torre que se yergue, cual faro vigilante, sobre una extensa y rasa comarca.

Bastaría la epopeya de Numancia para sentir veneración y respeto por esta tierra, buena, digna, heroica y ejemplar. En la capital se halla el Museo Numantino. Centenares de automóviles pasan cada día por Soria, camino del rincón guipuzcoano, sin que nadie se detenga a visitarlo, ha dicho con amargura el señor vizconde de Eza; ni nadie, apartándose muy poco de la ruta, se acerque a

San Millán de la Cogulla, célebre monasterio riojano. A mí no me extraña. A nuestra burguesía, ignorante y materialista, le corre prisa cruzar estas tierras e ir en pos de esas playas, de esas excursiones, de esas fiestas populares vascas que yo respeto y he contemplado sin admiración porque tienen cierto adrezo entre jactancioso y espectacular, con vistas a entretener tenderos y superficiales periodistas, madrileños que luego nos fastidian exaltando en sus crónicas esas tradiciones milenarias... preparadas.

¿Qué interés podrán tener para esas gentes Catalañazor, ni Medinaceli, ni Berlanga, ni la vieja Universidad de Santa Catalina en Burgo de Osma, ni la ronda de castillos que se alzan a lo largo del curso del Duero, baluarte de defensa y frontera un día de la vieja Castilla frente a los estados sarracenos de Abderramán III!

Estas altas tierras celtibéricas campo fueron de victoriosas hazañas del conde Fernán-González; también el Cid las cruzó. En ellas tuvo lugar el ultraje que con sus hijas cometieron sus yernos los infantes de Carrión.

Pero apartándose de la historia, concretándose al presente, debo decir que Soria es toda una pequeña ciudad. Decir ciudad es decir cultura, y en este aspecto la capital y la provincia están como en lo físico: a muy elevado nivel. Aquí los hombres son, acaso, los que más despierta inteligencia de Castilla entera.

Por contraste, forzoso es confesar que, en conjunto, estas tierras son las más pobres de Castilla. La naturaleza no ha sido pródiga con ellas. Quiero hacer resaltar un hecho positivo, y es que, con todo, no son las más pobres de España, porque física, agrícola, hay dos provincias más pobres que Soria que son—aprendedlo castellanos—Almería y Huelva.

La laboriosidad de estas gentes saca todo el rendimiento posible a estas tierras pinariegas y de pan llevar. Pronto parte de las riberas del Duero serán fecundadas por el agua del pantano de la Cueva del Pozo. Mas cuando era de esperar que se ampliara la zona remolachera, se desmantela, tras de treinta años de trabajo, la vieja azucarera de La Rasa. Aunque, con su resignación heroica, estas gentes esperan mejorar su medio económico por su inteligencia y por su esfuerzo. Su Diputación, la más modesta pero acaso la mejor regida de Castilla, va estableciendo y desparramando por la provincia campos o estaciones aporpeciarias, orientadoras de estos laboriosos labriegos, que también van fomentando su ganadería y repoblando sus campos de frutales o con sotillos de arbolado.

Soria la buena lo espera todo de su esfuerzo y poco del Estado, pródigo con las regiones fuertes, nacionalistas, litorales; lo espera todo de la tierra, de la agricultura, a lo sumo, de que un día cualquiera se pongan en explotación las viejas minas ferriberas de Olvega, de que uno de sus ferrocarriles llegue a Castejón... Lo habría logrado ya si la pretendida nueva política hubiera hecho justicia a las provincias humildes; lo hubiera logrado si pudiera lograr sus anhelos si un día cualquiera las restantes provincias castellanicas volvieran la vista hacia el alto Duero y en un efluviio de fraternidad le ofrecieran el concurso de su solidario esfuerzo. Así sea.

Gregorio Fernández Díez

De El Norte de Castilla.

ESTAMPAS DEL CAMINO

La viejecita joven

Mi novia y yo salíamos todas las tardes de paseo. Íbamos a la explanada que la cima del monte formaba sobre el mar; y siempre la puesta del sol nos sorprendía en el mismo sitio, en aquel banco de piedra que se asomaba a la montaña como un mirador abierto a todos los vientos del Océano. Y todas las tardes se sentaba frente a nosotros una viejecita de aspecto humilde y bondadoso. Era muy vieja, muy viejecita ya. Tenían sus cabellos blancos polvo de muchos años, y la espalda encorvada el peso de infinitos recuerdos. Arrastraba los pies con dificultad, y la cara parecía hecha a trazos y a líneas de difuminado.

A pesar de su aspecto simpático, nuestra vecina se me llegó a hacer insoportable; porque es que realmente parecía sentirse allí; espárramos; tan quietecita, tan inmóvil, tan abstraída. Mi novia lo notó también y tuvo que reírme: "¿Dijera; ¿a ti qué te importa?" "Es que parece que sólo viene por nosotros." "Pues peor para ella." Y venido por el encanto de las palabras juveniles, continuábamos todas las tardes, nuestros diálogos, cara al mar, y tejíamos nuestros ensueños venturosos, en un tejer y destéjer de castillos en el aire, olvidados por completo de la vieja que no apartaba sus ojos tristes y cansados de nosotros.

Y una tarde en que ella, mi novia, había salido a un pueblo vecino, la costumbre me hizo marchar al sitio de todos los días. Allí estaba, como siempre, la vieja centinela. Yo que iba de mal humor por la soledad forzosa a que me condenaba la ausencia de la novia, le dirigí una mirada de pocos amigos. Y ella se levantó, vino hacia mí pasito a paso, con un andar de paloma, lento y trabajoso, y me habló con una entonación tímida, de apocamiento.

—¿Usted me perdonará, señorito. Yo sé que no le soy simpática. Pero le juro que si vengo aquí todas las tardes no es por molestárselo.

En la voz de la mujer había una ternura y un ahogo emocional que me ganó.

—Piensa usted mal, señora. No me molesta en absoluto.

—Yo sé que sí—repuso ella—. A los enamorados molestan los festivos. Pero puedo jurarle que cuando los miro nunca los veo a ustedes... Me veo yo, me contemplo a mí misma...

Y prosiguió la viejecita hablándome con aquella voz feble y cariñosa. En aquel banco de piedra, cara al mar, oyó ella sus primeras palabras de amor. Allí construyó con un hombre los mismos castillos venturosos que nosotros edificábamos todas las tardes. El murió y ella vivió siempre fiel al recuerdo querido. Y todas las tardes subía trabajosamente la montaña para recordar los tiempos en que se dormía apoyada en el hombro fuerte del amado joven; ¿Qué deprecia subía entonces!; ¿Qué despacito ahora!; ¿Eran tantos los años ya!

Y la viejecita continuó: Eramos nosotros como un despertar para sus sueños muertos. Nosotros éramos la estampa de lo que ellos fueron. Y todas las tardes, la viejecita, perdida en el recuerdo de aquellos tiempos, se veía en el banco viéndolo a mi novia, y le veía a él en mi propia persona.

La montaña la bajamos juntos la anciana y yo. Y al día siguiente al subir con la novia, vimos a la viejecita en el sitio de siempre. Me acerqué despacito y la invité.

—¿Quiere sentarse?

Me miró resistiéndose a comprender. La cogí de un brazo y la hice sentar en "nuestro" banco, cara al mar; mi novia y yo ocupamos su sitio. Y aquella tarde el encanto venturoso nos lo trajo la viejecita. La contemplamos en el banco abstraída por entero, sus labios parecían moverse como si hablase con alguien, y en la mirada había un destello, un brillo de juventud, de años mozos. Y cuando el sol caía, bañándose de luz el mar, en los ojos de la viejecita brilló una lágrima. ¿Canto de juventud? ¿dolor de añoranzas? No pude saberlo, pero en las pupilas muertas y cansadas había brillado el mismo destello juvenil, que en

los ojos limpios de mi pareja.

Y era que el alma ingenua de la viejecita que siempre fué novia, había sabido guardar el recuerdo grato y venturoso que aquella tarde ponía, en sus ojos y en su pecho, la eterna alegría de la juventud.

Manuel G. BENGEOA

INSTANTANEA POLITICA

El frente único obrero

En nuestro panorama social vuelve a ponerse sobre el tapete la cuestión del frente único obrero. El partido comunista ha invitado oficialmente al socialista para que, deponiendo antiguas querellas se vaya a la acción común conservando cada partido su independencia.

No es la primera vez que el partido comunista se aviene a ser dirigido por el Partido socialista, participando en los cuadros de mando de éste. Es natural. El que nada tiene que perder, lo mismo le da que le salga mal o bien. Los comunistas en esta lucha y en este frente único no pierden nada, por muy dura que fuera la derrota. Carece de afiliados cotizantes. Sus periódicos diarios, "Mundo Obrero" primero y "La Lucha" después, fueron suspendidos porque los corresponsales se quedaban con los cuartos de la venta, siguiendo una táctica irreflexivamente comunista.

Cuando se discutió más en serio que ahora la cuestión del frente único, los comunistas ya

pusieron su carta sobre el tapete. Pero al hacer el recuento de fuerzas de cada partido los socialistas vieron con sorpresa que sus colegas o camaradas de la extrema izquierda marxista tenían una imaginación superior a la de Rocambole. Hablaban de afiliados según los votos obtenidos en las elecciones. En cuanto a los cotizantes ya era otra cosa.

De hecho, el frente único ha existido siempre. Salvo muy contadas veces las huelgas han sido generales para todos los del gremio declarados en paro. Y cuando alguien se ha resistido, entonces se ha impuesto la razón de las armas contra el camarada "amarillo". Recordemos la huelga de la construcción que inició la C.N.T.

y tuvo que seguir por la fuerza la U.G.T. De los comunistas no hablamos: por un quitame allá esas pajas invitán a la huelga general indefinida y revolucionaria.

La cuestión que ahora se discute es quién ha de dirigir el cotarro. Si los comunistas tuvieran fuerza bastante por sí mismos, es seguro que seguirían llamando fascistas a los socialistas, como lo hacían durante el bienio glorioso, como dice Marcelino Domingo. Pero "Solidaridad Obrera", órgano del sindicalismo, no más lejos que del domingo último, escribe cosas terribles a don Francisco Largo Caballero, clave del frente único, teóric, bilateral y sinalagnático.

Alvarez de LEON

EL MAS JOVEN DE LOS MUNDOS

Leyenda pintoresca

¡Andalucía!... Y los vocingleros guacamayos, divulgadores inconscientes de todas las leyendas absurdas y depresivas, objetarán de nuevo, en un clamor ecuaníme y ensordecedor de gárrulos lugares comunes:—¡Oh, sí; Andalucía, la tierra del sol y de la alegría, de los toros y de las procesiones, de los vinos y de las castañuelas, de las mujeres celosas y de los bandidos apasionados!... ¡Un regocijante y abigarrado pandero con cercos de madroños, con caireles y lazos, repiqueantes de sonoros cascabeles!... Un pueblo cinematográficamente pintoresco—patillas de boca de hacha, sombrero calañés, chaquetilla corta de terciopelo, calzón de punto y polainas de contrabandista,—que cabecea de pereza al arrullo amoderante de una fuente de mármol, en la semipenumbra corrosiva de un patio árabe, con la clásica guitarra entre las manos, y la navaja asomando entre los pliegues de la faja bermeja; motivo ornamental para el anuncio de una caja de pasas o la etiqueta llamativa, para la exportación de un Pedro Ximenes, más o menos auténtico!...

Y, hay que confesar, sin reservas, de que al menos por esta vez, acertaron en parte los vocingleros guacamayos.

Efectivamente, Andalucía es la tierra del sol, y hasta pudieran añadir si tuvieran un poco de imaginación, que es el labio voluptuoso de la tierra, porque el sol la besa con tal ardor nupcial y con tan saboreante complacencia, como sólo se besan los labios de los amantes. El sol ha despilfarrado, sobre la morenez profunda de su cuerpo, para enjorjalar de deslumbrantes claridades, todos los tesoros fabulosos de su luz más pura y más ardiente, y todos los portentos infinitos de colores insospechados y de matices inéditos de su paleta de apoteosis.

Es la tierra de la alegría, porque toda ella es sonrisa de amor, arrullo bíblico de tórtola en celo; es himno dionisiaco de humanas embriagueces y éxtasis beatífico de desposorios divinos; porque la primavera eterna de sus cámenes y de sus vergeles la envuelve regiamente en los tistús más fastuosos, en los damascos y en los brocateles más suntuarios, agotándola hasta desfallecer con los perfumes acres y perturbadores, de los pebetes más fragantes; porque como las Concepciones de Murillo, ostenta por manto la majestad constelada de carbuncos y de diamantes del cielo más azul, del más brillante, del más eternizado de infinito; porque sus noches son las más bellas y sus crepúsculos los más feéricos y sus mediodías los más deslumbrantes y sus alboradas las más maravillosas.

Andalucía es la tierra de los toros, porque esa fiesta prodigiosa, que tanto repugna a los humanitarios fanáticos del boxeo y a los sensibles apologistas de las riñas de gallos, es fiesta de valor, de agilidad y de belleza, de línea de color y de ritmo, y sólo puede arraigar y florecer en todo su esplendor en el suelo fértil, cálido y pródigo donde brotan los claveles llameantes, regados por la pura sensual de Mañana y los carmines heroicos de aquellos centauros garrochistas, que alcanzan, en los campos sagrados de Bailén, a las más gloriosas águilas imperiales de Francia.

Andalucía es la tierra de las procesiones, porque el pueblo andaluz es hiperbólicamente fanático, no en el sentido retrógrado del vocablo, sino en lo que este significa, hoguera interior, intensidad emotiva y exaltación fervorosa; y gusta por lo tanto encender, intensificar y exaltar sus simulacros religiosos con la misma pompa asiática, con que recama y apoliconoma el frenes turbulento de sus fiestas profanas. Además, la luz y la claridad del ambiente, el uncioso recogimiento del paisaje y la amplitud serena y profunda del cielo de un azul litúrgico, son elementos propicios para el despliegue oriental de estos cortejos místicos.

Es la tierra de los vinos, porque en la feracidad jugosa de sus campos, todo el oro vital y etéreo del sol cuaja por artes milagrosas de alquimia en fragantes racimos de pederías. Jerez y Málaga, Sanlúcar y Montilla, poseen el secreto de rejuvenecer en un frenesí primaveral la senectud más decrepita, como si bebiéramos y paladeásemos en su ámbar líquido los zumos balsámicos y reconfortadores de las viñas de la eternidad. No parece sino que estos vinos celestiales fueron vendimiados en lugares de ambrosia, por las mismas huries del Paraíso.

Es la tierra de las castañuelas, porque desde hace más de veinte siglos—¡Oh, las divinas bailarinas de Gades!—la perturbadora belleza de sus mujeres ha encerrado, avaramente, ritualmente, en la auriforma de sus movimientos, en la ligereza alada de sus pies de seda, y en la gracia plástica y armónica, casi arquitectural de sus brazos ágiles, todos los misterios de la danza. Ni las islas del Mar Egeo ni Tanagra produjeron nunca nada tan frágil, tan etéreamente delicioso.

Andalucía es, por excelencia, la tierra de las mujeres, porque sus hijas saben armonizar en sus cuerpos y en sus almas, en un perfecto equilibrio todas las bellezas, todas las gracias y todos los apasionamientos. Para su loa resultan mezuquinas y harapientas las más ricas hiperbólicas salomónicas. Trianetas de Sevilla, corbostas del barrio de la Merced, trinitarias malagueñas, granadinas del Albaicín; en todas se funden amorosamente el misticismo humano de Murillo, la espiritualidad pagana de Romero de Torres y el romántico apasionamiento trágico de la "Carmen" de Bizet. Todo el fuego fecundo de su sol y todo el ardor calenturiento de su suelo corren en raudales crepitantes de vitalidad por sus venas; y toda la dulzura de sus frutos y toda la fragancia de sus flores se concentran en panales de ternura en sus corazonas y se desbordan en donaires y delicadezas, en coplas y en suspiros por sus labios.

Andalucía es también la tierra de los bandidos—pero observadlo bien, porque es muy significativo y representa mejor que nada el carácter de este pueblo—es la tierra de los "bandidos generosos", de aquellos que, según los romances, roban a los ricos para repartir evangélicamente su riqueza entre los pobres, con un sentido de igualdad y de justicia que para sí quisieran las más avanzadas escuelas del radicalismo imperante. Los bandidos andaluces no representan los caracteres lombrosianos de la criminalidad y todos llevan en sí, en su caballerosidad innata, en su atávica gentileza, su propia redención; y de foragidos pueden trocarse y se trocean generalmente en héroes y hasta en mártires.

Andalucía es una pandereta, pero una pandereta de luz con caireles enmadrados de estrellas arrojadas por Dios desde el cielo, según el famoso soneto de Rueda, sobre el más hermoso girón de España, para alegrar el



EL SEÑOR

Don Domingo Garro Escalada

Falleció en Monteagudo de las Vicarías (Soria); a los 80 años de edad

(Después de recibir los Santos Sacramentos)

F. E. P.

Su Viuda D.ª Dominica Garro de Felipe; hijos Eutiquiana, Quintiliano (ausente), Costanza, María y Justino; hijos políticos, Babilés Escalada, Emilia Torre (ausente), Claudio Sanz (ausente), Sixto Moreno y María García; nietos, sobrinos y demás parientes,

Participan a sus amigos y relacionados tan sensible desgracia rogándole una oración por su alma, por lo que les quedarán agradecidos.

Monteagudo de las Vicarías, (Soria) 15 julio 1934

tedio y el aburrimiento de la humanidad fatigada.

Andalucía es la pereza cabeceando junto a un surtidor árabe. Es cierto: es la pereza, el amor-dormimiento creador del artista que rima los divinos anhelos de un poema inmortal; es el recogimiento parpadeante de un héroe que reconcentra sus fuerzas y disciplina sus ímpetus, para superarse a sí mismo en la ascensión gloriosa de sus hazañas; es el éxtasis arcángelico de un visionario que columbra el vuelo inaudito de los aeroplanos que han de aterrizar en alguna estrella desconocida. No olvidad que de los puertos andaluces partieron las carabelas colombianas, y que andaluces fueron también las primeras rodillas que se doblaron para dar gracias a Dios, ante el milagroso espectáculo de la aparición de América.

Andalucía, en verdad, es todo eso, señores guacamayos vociferantes: es colorido, pompa exterior, pereza moruna, —oh, la activa pereza moruna que produjo los Aberros y los Maimónides, los Albuferas y los Almotamid; los centenares de miles de volúmenes de la Biblioteca de Córdoba; los insuperables sistemas de irrigación y de aparcamiento; las maravillas arquitectónicas de la gran Aljama, los Alcázares sevillanos, la Alhambra, el Generalife y tanto y tanto prodigio de actividades físicas e intelectuales... Es todo eso; pero es algo más también: es el pueblo más trabajador, más industrial, más artista; de cultura espiritual más sólida y el de más energía creadora.

Y contra todas las declamaciones estruendosas y rutinarias de los que sienten la despectiva tristeza del bien ajeno, se levantan, inconfundibles e irrefutables los prosaicos guarismos de las estadísticas.

Andalucía no es sólo carne y nervio, es también hueso y médula. En proporción a su área y a su población, ninguna región del mundo se le aproxima siquiera, en producción agrícola, en actividad industrial, en expansión mercantil, en creación artística y en seria y honda investigación científica y filosófica, pues no en vano ha ido absorbiendo, en su suelo y en su alma, los jugos sagrados de las tres civilizaciones, más amplias, intensas y completas del mundo: la griega, la latina y la semita.

Francisco Villaspesa

Excursión de EL AVISADOR NUMANTINO

Un día en los Pinares de Navaleno

Una excursión al campo en un domingo estival resulta siempre confortable, tanto para el cuerpo como para el espíritu. En las jiras campestres admiramos las bellezas de la Naturaleza y proporcionamos descanso a nuestro organismo fatigado por las labores cotidianas.

EL AVISADOR NUMANTINO organizó una nueva excursión el pasado domingo a los frondosos y pintorescos pinares de Navaleno.

A las siete de la mañana, ocupando un cómodo autocar del Garage Numancia, emprendimos la marcha todo el personal afecto a la Redacción, Administración, Librería, Encuadernación y Talleres tipográficos de EL AVISADOR. Permitásenos publicar los nombres de los excursionistas: Francisco Soria, Elena Martínez, Tiburcio Crespo, Salvador González, Manuel Las Heras, Polo Martínez, Agueda Tejero, José Lerma, Roman Lafuente, Jesús García, Daniel de los Santos, Ignacio Ruiz, Gerardo de la Iglesia, Jesús Latorre, Enrique Romero, Felipe Soria, Emilio Blázquez, Teófilo San Nicolás, Antonio García, Vicente Pérez, Jesús Rubio, Zacarías Barrera, Dionisio y Eustaquio Romero.

En otro automóvil salen también para unirse con los excursionistas el Director de EL AVISADOR Don Felipe Las Heras, su hermano don Eugenio, don Estanislao Martínez, don Guillermo Álvarez y las señoritas Carmen Las Heras del Río y Victorina Carnicero.

La temperatura es verdaderamente deliciosa. En nuestra ruta admiramos el monte de Valonsadero, Toledillo, Cidones, Villaverde y Herrerros, pueblos tan bellos y animados durante la estación estival. En Abejar nos detenemos breves instantes, siendo invitados espléndidamente por los familiares de un excursionista.

Proseguimos la marcha cantando alegremente durante todo el recorrido en este caloroso e inolvidable día de julio que nos proporciona el deleite de contemplar tan magníficos panoramas y aspirar el grato aroma de los frondosos pinares, famosos no sólo en nuestra provincia, sino en las regiones hermanas, ya que hemos tenido la satisfacción de comprobar que muchas familias de Zaragoza, de Logroño y de Burgos prefieren a las playas bulliciosas de moda la quietud de los pintorescos pueblitos sorianos aromatizados por el pinar.

En Navaleno tenemos el placer de saludar al culto médico don José Verde y al competente Secretario de aquel Ayuntamiento don Lucas de Jesús, quienes, desde el primer momento, se ponen a la disposición de los excursionistas, a fin de que su estancia en los pinares les resulte lo más grata posible.

Navaleno es, sin duda, uno de los pueblos más importantes de la provincia. Además de su moderna Casa Consistorial, que puede servir de modelo en esta clase de edificaciones, cuenta con artísticos chalets, algunos de ellos en construcción, calles limpias y perfectamente pavimentadas y alrededores sumamente pintorescos.

Nuestro entusiasta amigo don Lucas de Jesús nos acompaña al paraje denominado "Fuente de la Hoyola", situada en un maravilloso paraje del pinar, que por la belleza y frondosidad de su arbolado bien puede compararse con los bosques de Suiza o de Alemania.

Es necesario permanecer siquiera un día en aquellos deliciosos lugares para comprender la incal-

culable riqueza de las comarcas pinariegas.

Los excursionistas reparan las fuerzas con un sabroso desayuno, y junto a la poética fuente colocamos las provisiones y la batería de cocina. Los jóvenes buscan parajes adecuados para sus distracciones. Los deportistas organizan en una llanura un emocionante partido de fútbol; los alpinistas inician una ascensión hacia la cumbre del monte y los más pacíficos juegan al dominó o escuchan las canciones de una gramola a la sombra del magnífico pinar.

El personal que integra los departamentos de cocina e intendencia hallase sumamente atareado en la condimentación de dos clásicas paellas y demás platos que constituirán el suculento menú. Francisco Soria y Salvador González, que actúan de cocineros mayores, son los encargados de transmitir las órdenes culinarias a las simpáticas cocineras Elena Martínez, Carmen Las Heras, Polo Martínez, Victorina Carnicero y Agueda Tejero.

Así transcurre la mañana, deliciosa mañana de estío en esta inolvidable fiesta de gratas emociones, de alegría y de fraternidad.

Son las dos de la tarde, solemne momento en que nos disponemos a confortar las perdidas fuerzas con espléndido banquete, al que concurren cuantos diariamente intervienen en la publicación de EL AVISADOR NUMANTINO, cada uno cumpliendo su cometido con la mejor voluntad a fin de que la lectura del periódico resulte grata no sólo para los lectores de la provincia, sino también para los que sueñan con el país natal desde lejanas tierras españolas o americanas.

Al finalizar el banquete, el popular fotógrafo Tiburcio Crespo tira varias placas y Francisco Soria, con el humorismo que le caracteriza, brinda por la prosperidad de la provincia de Soria y pronuncia festivo e inspirado discurso alusivo al acto, siendo calorosamente ovacionado.

El popular poeta, que indudablemente ha sido cocinero antes que fraile, en vista del éxito alcanzado, dirige con la batuta al notable orfeón de la Casa, que, con toda perfección, interpreta una bonita praviada, de cuya letra es también autor Paco Soria. Vean nuestros lectores algunos de los cuplés cantados por los inspirados artistas:

EL AVISADOR causa mil emociones porque tiene selectas informaciones. Informaciones, niña, bien se adviña, que deleitan en Soria y en la Argentina.

Ponga usted en las noticias que al fin me caso, si mi novio me compra traje de raso. Traje de raso, niña, para la boda, porque el de los domingos pasó de moda.

Desde que vió los ojos de una morena en un humilde cajista casi no cena. Casi no cena, niña, de sentimiento, y porque le hace mucho daño el pimiento.

También los orfeonistas son aplaudidos con entusiasmo.

El Director don Felipe Las Heras propone una rápida visita al pintoresco paraje denominado "Cuesta de la Galiana" y la idea es aceptada con gran júbilo por los excursionistas. Cruzando por

el importante pueblo de San Leonardo marcha la caravana al punto indicado y desde la parte más alta de "La Galiana" los excursionistas contemplan admirados el bello panorama que ofrece la hermosa vega bañada por el río Ucero.

Después marchan nuevamente a "La Fuente de la Hoyola" para merendar y a las nueve de la noche se inicia el regreso a Soria por la ruta ya conocida.

Los excursionistas cantan alegremente durante todo el trayecto, expresando así la satisfacción y alegría que les ha proporcionado esta jira inolvidable.

El Reporter número 1.

DEL CAMPILLO DE BUITRAGO

Excursión escolar al Pantano y Covalada

El sábado, 7 del corriente, tuvo lugar una hermosa excursión al Pantano de la "Cuerda del Pozo" y a los pinares de Covalada, organizada por los señores Maestros del "Campillo", don Tiburcio Cebrián, de Buitrago; don Tomás Recio, de Pedraza; don Gerardo Estepa, de Ayllonillo; doña Manuela Royo, de Fuentelsaz y don Bernardino Rodríguez de Portelrubio, acompañados de sus respectivos niños, con otras varias personas, don Manuel García y don Dionisio Sanz de Buitrago, y don Teodosio B. Recio, Secretario de Fuentelsaz, con el seminarista que suscribe en número total de 55, ocupamos dos automóviles de don Gonzalo Ruiz de Soria.

Hermosísima mañana la del sábado; entre dulces cánticos y desbordadora alegría de los niños de Pedraza y Fuentelsaz, recibían a sus compañeros en la carretera, deseos de unirse a ellos y emprender aquella excursión, objeto de sus delicias. Recorrimos la hermosa cinta de plata, que van desatando nuestros coches, desde La Rubia hasta el empalme de Tera y Sotillo, entre dorados campos de frondosas mieses, valles encantadores, por donde murmuraban riachuelos en pardas guijas y montes vestidos de arboleda inmensa, mientras tiñe el sol de oro las cumbres de las sierras.

Llegamos a Sotillo, el pintoresco rincón del Valle, y allí descansamos un rato, entre las frescas sombras de las ribieras del "Razón"—que no mucho más abajo la pierde en el Tera—obsequiándose a los niños con unos dulces.

En seguida emprendimos la ruta hacia el Pantano, pasando por el crecido pueblo de El Royo, y siguiendo la carretera de Vinuesa por una larga pendiente, tomamos a la izquierda otra, directa al término feliz de parte de nuestra excursión; después de refrescarnos un poco, nos dirigimos todos, maestros y niños, a visitar las grandiosas obras del Pantano de la Cuerda del Pozo, acompañados del Guarda, discípulo que fue del Sr. Maestro de Pedraza, quien con mucha amabilidad nos fue enseñando y explicando a la vez el ingente muro de contención de las aguas del embalse, adosado a soberbias rocas que lo resguardan y refuerzan; la máquinas de poderosos cilindros, que con sus agudos y metálicos dentellones trituraban las piedras, que vienen de un lugar a otro, llevadas por fuertes maromas tendidas entre los cables. A todos nos parecieron muy bien aquellas formidables

obras, que han de contribuir a la mejor producción y explotación de nuestra tierra soriana, para conseguir el mayor rendimiento posible en nuestra provincia, y muy en particular en nuestro campillo, a pesar de cierta desconfianza inmotivada que reina en algunos de nuestros pueblos.

En medio de la mayor alegría y con un sol espléndido, seguimos nuestra excursión a Covalada, dejando entre deliciosos paisajes pinariegos los pueblos de Vinuesa, Molinos y Salduero, hasta llegar a un hermoso merendero, que a la vera de la carretera nos ofrece amenísimo sitio, con fresquísima sombra, que los copudos pinos y el riente y cristalino arroyuelo que salpica arrullando en plateada taza, se encargan de deleitarnos, mientras que con excelente apetito, reparando las fuerzas un poco decaydas, devoramos nuestras meriendas con una buena mesa de piedra con bancos de la misma clase, que una mano bienhechora construyó para el reposo del excursionista pinariego. Después, otra vez cánticos, risas, buen humor, derroche de alegría, con caras satisfechas, cuya imagen quedó impresa en unas placas fotográficas, que servirán siempre de querido recuerdo de un día inolvidable transcurrido en los hermosos pinares de nuestra querida Soria.

Montamos en los coches, y a los pocos minutos llegamos a Covalada, el simpático pueblo recostado bajo el Urbión, con sus limpias y aceras calles, hermosos edificios, bonita plaza, y buen frontón, donde lucen sus habilidades los más diestros de nuestra excursión en un reñido partido de pelota. A las cinco de la tarde emprendimos la ruta hacia Soria, siguiendo la carretera de los Pinares hasta Molinos, que se desliza entre pendientes, vueltas y vericuetos, continuando después hasta Cidones y caminando por la de Burgos entramos en nuestra capital, donde visitamos la Imprenta y Talleres de EL AVISADOR NUMANTINO, viendo la tirada del periódico, la máquina plegadora y la linotipia, de la cual el encargado nos obsequió con un pequeño recuerdo que agradecemos mucho. Al salir de Soria, visitamos los gloriosos arcos de San Juan de Duero, de estilo ojival, en su mayor parte, con otros del románico y mozárabe, viendo también el mosaico encontrado en la villa romana enclavada donde hoy está el pintoresco pueblo de Las Cuevas de Soria.

...Cuando ya el dorado Febo se escondía entre celajes de oro y grana por el soriano horizonte, nuestros autos caminaban la última jornada de la excursión hasta el lugar donde montáramos por la mañana, y mientras el astro del día nos despedía con el adiós de sus últimos destellos, y las áureas perlas comenzaban a brillar en el recamado manto azulado del firmamento, iban los niños camino de sus casas con una alegría indecible en el alma y una sonrisa en los labios, murmurando yo, mientras tanto, aquellas palabras del ilustre Monesillo "Dad a vuestros hijos pan y ciencia, pero dádselo rebozado con fe y amor".

T. de la A. Recio

SE VENDE una camioneta "G. M. C." de tres toneladas en buenas condiciones. Se vende otra camioneta "Federal" de dos toneladas en buenas condiciones. Se vende un automóvil "Fiat", poca patente, cerrado.

Se vende un carro volquete seminuevo. Para verlos y tratar en ALMAZAN, ESTANCO DE LA PLAZA, Pascual Cid del Molino. Se darán facilidades para el pago.

NOTICIAS

Ruego a la Jefatura de Obras Públicas.— Varios vecinos de Arganza nos dirigen una carta para que llamemos la atención a la Jefatura de Obras Públicas a fin de que en la carretera en construcción de San Leonardo a Santa María de las Hoyas y a la entrada del barrio de Arganza no se efectúe la desviación del río con un muro que se construye dentro del cauce del mismo, ya que ello perjudica notablemente a las fincas y cultivos que existen en la orilla opuesta, que se perderán cuando sobrevengan crecidas. Añaden que esa deficiencia puede subsanarse haciendo el trazado del primer proyecto.

Celebraremos que el ruego de los vecinos de Arganza sea atendido.

La ola de calor.— Continuamos bajo los rigores de una verdadera ola de calor, singularmente durante el día. Por la noche la temperatura resulta muy agradable y está concurrenciada la Alameda de Cervantes.

Cine Ideal.— Hoy miércoles, como se tiene anunciado, se estrena en este elegante salón la producción Fox titulada "Amor peligroso", interpretada por Warner Baxter y Miriam Jordan. Es un film muy moderno, presentado con todo lujo, con un argumento ameno e interesante que gustará mucho.

El sábado, la extraordinaria producción Columbia "Los hijos de los Gangsters", un rigoroso drama que se desarrolla en un sector poco conocido de la sociedad americana de nuestros días y que plantea en forma modernísima el antiguo problema: ¿son los hijos responsables de las faltas de los padres? Interpretan esta película Leo Carrillo, Constance Cummings y Boris Karloff.

El domingo la maravillosa película en español, "Te quise ayer", alegre y divertida revista cinematográfica interpretada por Elisa Landi y un conjunto de bellísimas "girls".

Nombramiento.— Ha sido nombrada Profesora de Geografía de la Escuela Normal del Magisterio Primario de Soria doña María Paz Cantón Salazar.

PRUEBE los exquisitos cafés "KELLIS" Cafés de gusto, aroma y sabor; desde 8 pesetas KILLO Tueste especial para Cafeteras Exprés Canalejas, 78 SORIA

Excursionismo.— Para el próximo domingo está anunciada la segunda excursión de las organizadas por el conocido industrial don Godofredo de Marco. Se verificará al maravilloso Monasterio de Piedra y los excursionistas saldrán de Soria a las siete de la mañana por Deza y Alhama de Aragón para regresar por Almazán a las ocho de la noche.

Enfermo.— Se encuentra enfermo de alguna gravedad nuestro estimado amigo don Auxilio García, Subdirector de la importante Compañía de Seguros "La Catalana".

El enfermo fué operado en el día de ayer por el Doctor don Adolfo Hinojar. Celebraremos su completo y rápido restablecimiento.

Nicolás Modrego AUTOMOVILES DE ALQUILER, COCHES DE TURISMO, GRAN LUJO Y COMODIDAD Marqués del Vadillo, n.º 4.-2.º derecha Teléfono, n.º 164 PRECIOS ECONOMICOS

Nuevo Secretario Judicial.— Don Emiliano Corral Fernández, Secretario Judicial del Juzgado de Primera Instancia de Soria nos envía atento saludo participándonos haber tomado posesión de dicho cargo, para el que fué nombrado recientemente. Agradecemos la deferencia del Sr. Corral y le deseamos grata estancia en Soria.

Se pone en conocimiento de los señores secretarios y público en general que para mayor comodidad se establecerá el día primero de agosto un servicio especial de automóvil ómnibus que saldrá de San Esteban de Gormaz a las seis de la mañana llegando a Soria a las nueve y el regreso se efectuará a las siete de la tarde para llegar a San Esteban a las nueve y media.

Misas Gregorianas.— Las misas Gregorianas en sufragio del alma de don José Antón Pacheco (q. e. p. d.) han dado principio el día dieciséis del actual, a las diez y media de la mañana, en el templo del Salvador, de esta ciudad.

Natalicio.— En la Villa de Deza ha dado a luz felizmente un hermoso niño, doña Leocadia Martínez, esposa del funcionario don Valero Gómez del Río. Cordial enhorabuena.

"ARAGON" Compañía de Seguros contra incendios y robo. Informa al Subdirector de la provincia de Soria, Nicolás Hernández, Aduana Vieja, 2.

EL SEÑOR Don Gumersindo Peña Varas RECAUDADOR DE HACIENDA Falleció en Berlanga de Duero (Soria) el 17 de julio de 1934 a los 75 años de edad Después de recibir los Santos Sacramentos D. E. P. Sus apenados hijos Dionisia, Emilia, Hermenegildo, Angela, José y Benito; hijos políticos Faustino García, Pedro Almaraz, María Cruz Casado, Ludolfo de la Llana, Elvira García y Emilia Arribas; hermanos Ana, María y Aquilino; hermanos políticos, nietos, sobrinos y demás familia. Al participar a sus amigos y relacionados tan sensible desgracia, le ruegan una oración por su alma. Berlanga de Duero, Julio de 1934.

Décimo primero aniversario EL SEÑOR D. Nicolás Benito y Benito Falleció en Valdeavellano de Tera (Soria) el día 22 de Julio de 1923 Habiendo recibido los auxilios espirituales y la Bendición de S. S. D. E. P. Sus hermanos doña Angela, doña Luisa, don José y don Manuel; hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia, Suplican a sus amigos le encomienden a Dios en sus oraciones. Soria 18 de Julio de 1934. Todas las misas que se celebren el día 21 en la Iglesia de El Salvador, de esta ciudad, a las siete y media a once de la mañana, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.

LA SENORA Doña Juliana Aragón García Viuda de Borque Ha fallecido en esta Ciudad el día 17 de Julio de 1934, a los 80 años de edad Después de recibir los Santos Sacramentos D. E. P. Su desconsolado hijo político D. Julián Martínez; nietos Ángel y Jesús, hermanas; hermana política; sobrinos, primos y demás parientes, Tienen el sentimiento de participar a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, rogándoles una oración por el alma de la finada. Soria 17 de Julio de 1934. La visita del Santísimo de Nuestra Señora de la Mayor de hoy 18, será aplicada por su alma.

Caja General de Ahorros y Previsión de Soria
 SUCURSAL EN BURGO DE OSMÁ
 Sociedad declarada oficialmente benéfica

Capital propio del Establecimiento, en 31 de Diciembre de 1933	801.245	PESETAS
Fondo de reserva en igual fecha	301.943'68	1.103.188'68
Intereses abonados a los imponentes en igual fecha	436.286'9	
Capital en imposiciones id. id.	11.720.315'16	
Importe de los préstamos	3.608.213	
Libretas de ahorros en circulación	8.938	

Admitense imposiciones al 3'50 por 100 de interés, devolviéndose las cantidades a la vista, sin gasto alguno y sin previo aviso, todos los días laborables, de diez a una de la mañana y de cuatro a cinco de la tarde.

Cartillas privilegiadas.—Las imposiciones a plazo de un año, perciben el interés del 4 por 100 y se abona por semestres vencidos.

Otorga préstamos en condiciones muy favorables con garantía de libretas de ahorro al 4'50 y 5 % de interés anual. Con garantía de oro acuñado al 6 % y de valores cotizables en bolsa, al 5'50 %. Con garantía hipotecaria de fincas o de productos agrícolas al 6 % y de cinco o más personas solventes, al 5'50 % y con dos firmantes al 6 %.

Las ganancias líquidas que obtiene el Establecimiento se acumulan al capital social para garantizar el dinero que depositan los imponentes.

Diríjase la correspondencia al Director, Plaza de la República, núm. 3, bajo.—SORIA.

CONTRA EL REUMATISMO
ARTRITISMO, GOTA ETC. LO MAS EFICAZ
ES EL ELIXIR ANTIRREUMÁTICO
DEL D. CALDEIRO

RAFAEL PÉREZ SOTO
 MÉDICO
 BAJA N.º 4
 CÓRDOBA

10 de diciembre de 1932
 Laboratorios Caldeiro Madrid

Muy Sres. míos: Habiendo padecido recientemente uno de mis ataques reumáticos, y después de emplear varios parados distintos sin éxito, me es grato comunicarles que se encuentro en franca convalecencia después de haber empleado el Elixir Caldeiro.

Aprovecho esta ocasión para ofrecerles de ustedes el mejor de los saludos.

Según numerosos testimonios médicos como el siguiente

Venta en Farmacias y en SORIA Dr. CARRASCOSA

Correspondencia para América del Sur
 Mes de junio de 1934

A los efectos de los envíos de correspondencia para América del Sur a continuación se consignan las fechas en que saldrán de Madrid expedientes de despachos para Sudamérica.

Fecha de expedición	Última salida de Europa	Llegada a Buenos Aires	CORREO
2 de junio	Alicante: 3 de junio	10 de junio	AVION
2 »	Lisboa: 5 »	21 »	Vapor Alcántara
6 »	Barcelona: 8 »	22 »	Vapor Augustus
6 »	Alicante: 10 »	17 »	AVION
10 »	Lisboa: 13 »	29 »	V. Highland Chief
13 »	Lisboa: 16 »	29 »	Vapor Massilia
14 »	Cádiz: 16 »	3 de julio	V. Cabo San Antonio
16 »	Alicante: 17 »	24 de junio	AVION
16 »	Lisboa: 19 »	6 de julio	Vapor Arlanza
23 »	Alicante: 24 »	1 »	AVION
24 »	Lisboa: 27 »	13 »	V. Highland Princess
27 »	Barcelona: 29 »	13 »	Vapor Conte Grande
29 »	Lisboa: 2 de julio	20 »	Vapor Orania
30 »	Alicante: 1 »	8 »	AVION

La correspondencia aérea llega a Río de Janeiro y principales puertos del Brasil una fecha antes que a Buenos Aires, a Montevideo el mismo día, a Santiago de Chile al día siguiente.

La última recogida de la correspondencia aérea se efectúa: En Madrid, Barcelona y Alicante.—Todos los sábados por la tarde. En el resto de España.—Todos los viernes por la tarde.

Las cartas deben ser entregadas a mano en las Administraciones Centrales de Correos.

Papel y sobres especial para el correo Aéro-Postal puede adquirirse en la Librería E. las Heras, Soria

Clínica Médico-Quirúrgica
 Calle de Caballeros, 27. — SORIA

MEDICINA GENERAL	CIRUGIA GENERAL
D. Primo Martín Contreras	Don Luis Santa María

LUNES y JUEVES de 11 a 1 TODOS los DIAS de 11 a 1

RAYOS X
 Habitaciones independientes para estancia de operados

FONDA CASTELLANA
 Sobrinos de Teodoro Montes
 Plaza Igualdad, 1 y Hospital, 39.—BARCELONA.
 Precios módicos. Especiales para familia. Trato esmerado. Agua corriente en todas las habitaciones. Baño. Intérprete en todos los trenes.—TELEFONO, 15.462

Clínica y Laboratorio Dental
Gregorio Cuevas
 e hijos
 ODONTÓLOGOS
 Canalejas, 70
 Sub-Inspector de Odontología

Consultas en Agreda el primer sábado y domingo de cada mes. Fonda Casiana. Los martes en Almazán, Cuesta de Jesús, 1; en Berlanga tercer jueves de mes Casa de D. Juan Puertas, calle Real, 8 (Frente al Palacio) y en el Burgo tercer viernes y sábados de cada mes. Fonda Viuda de Pinilla.

BALLESTEROS
 SASTRE
 EX-CORTADOR DE LA CASA MIRANDA
 Últimas novedades en géneros del país y extranjeros
 Visita esta capital y pueblos importantes cuatro veces al año
 Dirección: — PLATERIAS, 36 — VALLADOLID

Banco de Construcción S. A.
 (Antes Banco de Ahorro y Construcción)
 Domicilio social: Juan Bravo, 81. MADRID (Edificio de su propiedad)
 Capital social: Ptas. 8.000.000
 OPERACIONES QUE REALIZA:
 Préstamos hipotecarios.—Cuentas en participación.—Cuentas individuales con garantía hipotecaria.—Construcción y compra de casas cedidas a largos plazos y módico interés.
 Pida detalles de lo que le interese, sin compromiso alguno para V. al
DELEGADO PARA LA PROVINCIA
 D. PABLO MARCOS DE LEON, PLAZA MAYOR, 6, 3.ª dcha. SORIA

CALOS Suprimidos para siempre. Deditos doloridos. Alivio instantáneo. **PARCHES ZINO** del Dr. SCHOLL. Hacen cómodos los zapatos nuevos. En farmacias, 1'50.

MARIANO DEL OLMO
 Médico y Odontólogo
 Plaza de Aguirre, núm. 1, pral. SORIA
 Los martes en Almazán, calle de Palacio, núm. 5.

VICENTE ALVAREZ
 Tratante en ganado de cerda
 Tejera, núm. 8.—Soria.
 Tiene almacén de tocino, jamones y piensos. Véndese para fuera de la población todo lo perteneciente al cerdo, pasando de 25 kilos en adelante

JUAN GARCIA
 Tratante en ganado de cerda
 Ventas al por mayor y menor para dentro y fuera de la población. También se vende toda clase de piensos.
 Almacén de tocinos, jamones, manteca y chorizos especiales
 Soria.—Tejera, 4 Teléfono, 80

Si está Vd. interesado por la adquisición de **UN AUTOMOVIL** no lo haga sin antes admirar las nuevas líneas del

Coche **Ford** 8 H. P.

Pida una demostración en LA AGENCIA FORD
Gonzalo Ruiz. — SORIA
 MAYOR, 8

Encargue sus trabajos en la imprenta de este periódico

LA CATALANA
 SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y TODA CLASE DE EXPLOSIONES
 62 años de existencia
 Primas recaudadas en el año 1931 26.199.227'95
 Sinistros indemnizados en el año 1931 14.009.071'57
 Reservas de riesgos en curso 8.364.253'05
 Reservas patrimoniales 7.324.109'80

Caja de Previsión y Socorro
 Seguros Colectivos contra accidentes del Trabajo e individuales. De legado de ambas Compañías en Soria:
 DON AUXIBIO GARCIA — PLAZA MAYOR, núm. 6, 2.º

No deje Ud. de leer
¿Alfonso XIII fué buen Rey?...
 por EL CABALLERO AUDAZ

El apasionante libro que está batiendo todos los 'records' de venta conocidos hasta el día. Glorias y tristezas de un reinado. Habla Alfonso XIII. Revelaciones sensacionales. Documentos históricos. Anécdotas ignoradas. Profusas fotografías de D. Alfonso durante su reinado, en el destierro y en la intimidad.
 Precio: SEIS PESETAS Librería E. LAS HERAS.—Soria.

Subscripciones y anuncios para las grandes revistas gráficas
ABC.-BLANCO Y NEGRO
CAMPEON
 ADMITENSE EN LA
 Librería de E. las Heras.—Soria

Folleto de EL AVISADOR NUMANTINO, n.º 36

EL MONASTERIO DE LA BUENA MUERTE
 Por Rafael Pérez y Pérez

(Continuación)

me aconseja, es por la prosperidad de mi hacienda—excesó el Conde—, pero ahora figúrese usted que se le ha metido en la cabeza la idea de que sería una gran faena convertir los campos de cañaverales y juncos y cisecas de las orillas de la rambla, en un naranjal.

A don Pedro María le dió un brinco el corazón. Aun no hacía ocho días que le había dictado la idea al Jeringalte en el despacho de la notaría, y ya su activo colaborador había dejado caer la semilla como al descuido.

—Hombre—declaró con indiferencia—no me parece mal. La verdad es que las cañas y los chopos te dan poco producto porque la gente no les deja llegar a criarse. Cada cuatro o cinco días van a pedirle al Jeringalte un par de chopitos para hacer una escalera o un costal de cañas para tejer un cañizo, y lo que dice él. ¿Qué va uno a cobrar por esa miseria...? Y así resulta que ni tienes cañas ni chopos ni producto. De la otra forma, al menos tendrás naranjas. Y la naranja vale dinero. Mucho dinero. ¿Has leído la sección de mercados en la prensa? No? Pues alcanza la naranja unos precios exorbitantes.

—Entonces... le parece a usted un proyecto admirable? —preguntó cándidamente Federico.

Don Pedro María tuvo que hacerse una grandísima violencia para disimular su gozo y encerrarse en un continente frío.

—Sí, desde luego es un proyecto aceptable... y conveniente. Pero yo de ti no me metería en más jaleos por ahora. ¿Te parece poco el empuje que

le has dado a la finca en tan poco tiempo? En más de veinticinco mil pesetas has aumentado su valor. Claro que en la renta no vendrás a notar la mejora hasta que pasen unos años... pocos, no creas, y empiecen a producir. Y no bajaría de otros cinco mil duros lo que le pondrás encima a la hacienda si hicieras lo que te aconseja el Jeringalte.

—¿Y por qué no he de hacerlo?—se entusiasmó Federico.

La bien calculada indiferencia del notario producía en el complicado carácter del joven el mismo efecto que en otro hombre más dócil hubiesen causado las imposiciones. Don Pedro María se frotaba las manos satisfecho, pero su aspecto era totalmente inexpresivo.

—Tú eres muy dueño—declaró—pero yo no me precipitaria tanto. Si te metes en ese jaleo cuenta que hasta el mes de junio por lo menos no vas a poderte mover de la Buena Muerte y francamente, muchacho, creo que es demasiado exigirle a un mundano como tú, que haga vida de fraile en el campo tanto tiempo.

—¿Cree usted que me he de cansar? ¡Si ando la mar de distraído, don Pedro María! Si le digo a usted que quisiera tener bastante capital para que durasen diez años los trabajos!—exclamó sinceramente el conde.

—Hombre, si es por dinero, no lo dejes. Ya sabes lo que te dije el primer día que nos vimos. Tengo unos ahorros...

—¿Lo que debe tener usted es muy bien cubierto el riñón!

—¿Pchs...! se hace lo que se puede para asegurar el bienestar de la vejez, sin explotar al prójimo se entiende—respondió el notario modestamente.—De manera es, que lo te haga falta...

—Gracias, don Pedro María. Ya volveremos a tocar esta cuestión en cuanto acabe de plantar los olivos... ¿Y al anuncio de venta del Monasterio, no ha respondido nadie?

—Hazte cuenta que nadie, porque yo lo he puesto al inmueble el precio justo, dado su inmenso valor arqueológico y artístico... y las proposiciones que he recibido, no llegan siquiera a la mitad de la

valoración. Por eso no te he dicho nada. Había una señora que hubiera dado tal vez un millón de pesetas por el Monasterio si le hubieses vendido también la propiedad rústica.

—¿Ah, no! la propiedad estoy decidido a no venderla. Ahora ya le he tomado apego. El Monasterio... si fuera rico, si fuera rico, tampoco lo vendería, pero en la situación en que yo me encuentro, ¡me hace tanta falta el dinero!

Don Pedro María comprendió que todavía no estaba ganada la batalla. Aun estaba atado a aquel maldito mundo cortesano lo bastante para no querer desprenderse de su piso de soltero, de sus caballos, de sus automóviles, de todos sus inútiles lujos... y en cambio, acogía como una esperanza la venta de su casa solar.

Un súbito desfallecimiento invadió las enterezas del buen notario, pero casi a la par, la idea consoladora apareció valiente. Ya era un paso conseguir que amara y mejorase su heredad aquel muchacho desamorado y frívolo. El primer día trataba de desprenderse de la casa y de las tierras... Pero ahora defendía ya la tierra y se aferraba al deseo de conservarla. Algo era. Tiempo, un poco más de tiempo para que crease afectos e intereses, y el plan de don Pedro María, que no era otra cosa sino un fiel intérprete de los fervorosos deseos de la condesa de Lomarango, sería un hecho real. ¿Cómo hubiera deseado la madre atraerlo a su casa hidalga y prócer para que en ella fuese verdadero señor y dueño rodeado de respeto y estimaciones! ¡Y cuántas veces, don Pedro María la vió llorar al comprobar que toda aquella su dulce influencia materna se deshacía como humo ante la dominación de la novia...! ¡la mujer que debía ser esposa del Conde de Lomarango...! Cuántas veces pensando en cómo hubiesen querido ambos que fuese esa mujer, se quedaron mirándose sin hablar largo rato y al terminar el silencio, ambos tuvieron la impresión de que también en aquello su fidelísima amistad caminaba de acuerdo, porque sin pronunciarlo, los dos sabían que el mismo nombre suave y armonioso de mujer estaba en su corazón y en su deseo.

Sobreponiéndose a sus recuerdos, don Pedro María volvió a empalmar el hilo de su discurso.

—Hace algunos años, el Monasterio estaba abierto a la curiosidad del público. Solían visitarlo muchos "turistas" y los indígenas también, porque en el país tiene un renombre sugestivo con la belleza de su arquitectura y la poesía de sus leyendas; pero en cuanto tus padres se instalaron en él, se acabó aquella procesión de romeros del arte o de la curiosidad que era la desesperación de Laureana, porque todo lo fisioneban. Se cerró la puerta abacial a piedra y lodo para todos los extraños. Era una cosa muy natural, ¿no encuentras?

—Claro.

—Pero con los proyectos de venta que tú tienes, yo volvería a autorizar las visitas. Sería como una propaganda y habría muchas más probabilidades de realizar bien la propiedad si fuese más conocida.

—¿Ah, no, por amor de Dios don Pedro María! —protestó riendo Federico.—Eso sería dar yo a los cuatro vientos las intimidades de mi propia vida. Serían capaces de no dejarme dormir en paz o de empujarme en visitar mi dormitorio sin importármese un comino el que yo estuviese durmiendo...

—Pero te proporcionaría a la vez una ventajita.

—¿Cuál?

—Quizás la de portarte de manos a boca con la herederera que te conviene para entrar en la santa cofradía del matrimonio.

—No me habla usted por ahora de semejante cosa—cortó con cénico mohín Federico Augusto.

—¿Tú has pensado lo interesante que sería poner un tablón pintado de rojo junto a la Cruz, con letras blancas muy grandes, para que los automovilistas lo viesen a distancia, invitando a visitar completamente gratis el Monasterio? A dos por tres, señoras románticas o muchachas acometidas del mal de la curiosidad atormentarían a sus acompañantes para que las llevasen hasta la Buena Muerte. No quiero pensar lo pintoresca y distraída que iba a resultarle la vida. Y entre esas automovilistas elegantes, no me negarás que habría muchas probabilidades de encontrar una millonaria

La pluma legítima
 26 millones de veces
 La extraordinaria rapidez de la Parker ha surtido efecto en todo el mundo el esfuerzo de escribir.

Cada estilografía o lapicero PARKER fabricado en permanente impermeable, añade a esta superioridad el hecho de poseer un perfeccionamiento exclusivo.

Debido a la baja del dólar, se ha reducido a ahora muchísimo el precio de la Parker. Dúofole se vende ahora más a un precio que con la mayor cantidad que puede existir: sustitución gratuita en caso de pérdida o robo.

Después de la «Dúofole», las series económicas son «Premiere», «Moderne» y «Parkerette». Fabricadas por la casa PARKER, resultan tan buenas como las completamentes quibles; véngan a continuación.

Adquiriendo ahora una auténtica pluma PARKER disfrutará usted de una serie de comodidades tan favorables como nunca han existido.

Pidanlos, pues, en seguida un catálogo o vea nuestro surtido PARKER.

Dúofole de lujo
 Senior Dúofole
 Special Item
 Parkerette
 PARKER DUOFOLD

De venta en la Librería E. las Heras, Soria
 Canalejas, 56 y 58

(Continuará)